

BAB 5

KESIMPULAN

Isu pengungsi masih menjadi permasalahan bagi negara-negara di dunia. Salah satu isu terkait permasalahan pengungsi yang masih terjadi adalah permasalahan pengungsi Korea Utara. Salah satu permasalahan seputar pengungsi Korea Utara adalah permasalahan pasca pemukiman kembali pengungsi di Korea Selatan. Permasalahan pemukiman kembali pengungsi Korea Utara muncul ke permukaan dan menjadi perhatian media dan masyarakat ketika terjadi peristiwa tewasnya pengungsi Korea Utara bernama Han Sung-ok beserta anaknya sebagai akibat dari kelaparan.

Korea Selatan sebagai negara penerima dari pengungsi Korea Utara telah memberikan bantuan langsung serta menyediakan fasilitas bagi para pengungsi yang bermukim kembali di negara mereka. Namun, bantuan dan fasilitas yang telah ada pada kenyataannya belum sepenuhnya menyelesaikan permasalahan yang dialami oleh para pengungsi pada tahapan pasca pemukiman kembali (*post-resettlement*). LiNK merupakan salah satu aktor non-negara yang turut berperan dalam menangani permasalahan pemukiman kembali pengungsi Korea Utara yang belum dapat tertangani oleh bantuan dari pemerintah. Maka dari itu, karya tulis ini memiliki pertanyaan penelitian “Bagaimana upaya Liberty in North Korea (LiNK) dalam menangani permasalahan pasca pemukiman kembali pengungsi Korea Utara di Korea

Selatan?” Untuk menjawab pertanyaan penelitian, digunakan teori konstruktivisme serta konsep peran NGO dalam analisis upaya yang dilakukan oleh LiNK melalui program pasca pemukiman kembali yang dibawakannya.

Program pasca pemukiman kembali yang dibawakan oleh LiNK memiliki empat buah tahapan yaitu *connecting*, *facilitating*, *hosting*, dan *growing*. *Connecting* merupakan tahapan pertama yang dilaksanakan dengan menghubungkan para pengungsi Korea Utara yang baru tiba dengan pengungsi yang telah terlebih dahulu bermukim kembali. Tahapan *facilitating* yang merupakan tahapan kedua dilakukan melalui pengadaan pelatihan yang dapat membekali para pengungsi dalam menjalankan proses bermukim kembali mereka. *Hosting* merupakan tahapan yang dijalankan melalui pengadaan kegiatan sukarela yang dapat menumbuhkan rasa kepemilikan dan kepercayaan diri para pengungsi untuk dapat memiliki peran dalam lingkungan baru. Tahapan keempat atau tahapan *growing* merupakan tahapan yang dilaksanakan oleh LiNK menumbuhkan komunitas berisi pengungsi Korea Utara yang di dalamnya dapat tumbuh rasa kepemilikan dan tolong menolong di antara para pengungsi. Tahapan-tahapan tersebut dikemas melalui berbagai kegiatan dan aktivitas yang dilakukan sepanjang tahun 2019 dan 2020. Melalui tiap kegiatan yang diadakan, LiNK mengupayakan agar para pengungsi Korea Utara dapat terbekali dalam aspek kemampuan dan juga komunitas. Kedua hal tersebut lah yang pada akhirnya dapat membantu para pengungsi dalam menata kembali kehidupan mereka di lingkungan baru, secara khusus di Korea Selatan.

Melalui program yang dilaksanakan dengan mengikutsertakan pengungsi Korea Utara yang telah terlebih dahulu menetap di Korea Selatan, para pengungsi yang baru saja tiba diharapkan dapat membentuk sebuah komunitas pengungsi yang didalamnya memiliki *mutual understanding* terhadap permasalahan yang ada. Dengan adanya *mutual understanding* tersebut, efikasi diri dari para pengungsi Korea Utara yang merupakan fokus utama dari program yang dibawakan dapat terbentuk. Pada akhirnya para pengungsi Korea Utara dapat menjadi berdaya untuk mengatasi tantangan yang ada dan tidak menganggap tantangan tersebut sebagai sesuatu yang tidak dapat diubah dan tidak dapat mereka selesaikan. Oleh sebab itu, dapat ditarik benang merah bahwa upaya dilakukan oleh LiNK merupakan upaya yang menekankan pada pembentukan komunitas serta efikasi diri dari para pengungsi Korea Utara di Korea Selatan.

Tahapan *connecting* dan *hosting* yang merupakan dua dari empat tahapan dalam program pasca pemukiman kembali yang dibawakan oleh LiNK menunjukkan upaya dari organisasi yang paling tepat sasaran dan relevan untuk menangani permasalahan yang dihadapi oleh para pengungsi Korea Utara. Namun di sisi lain, tahapan *facilitating* dan *growing* justru dinilai belum secara efektif menurunkan angka permasalahan ekonomi dan kesepian yang merupakan fokus utama dari kedua tahapan terkait.

Meskipun tidak semua tahapan dari program pasca pemukiman kembali yang dibawakan oleh LiNK memiliki dampak yang positif bagi penurunan persentase permasalahan yang menjadi tujuannya, tahapan-tahapan tersebut sejalan dengan

Rencana Implementasi Bantuan Pemukiman Kembali Pengungsi Korea Utara yang ditetapkan oleh Kementerian Unifikasi Korea Selatan pada tahun 2020. Tahapan *connecting*, *facilitating*, dan *growing* memiliki tujuan yang serupa dengan tugas utama yang dijabarkan dalam rencana pemerintah tersebut, di antara lain untuk meningkatkan intensitas dalam berkomunikasi di antara pengungsi Korea Utara, menjadikan pengungsi Korea Utara produktif dan mendapatkan kapabilitas baru, serta memberikan bantuan berbasis komunitas.

Upaya yang dilakukan oleh LiNK melalui program pasca pemukiman kembali yang dibawanya memiliki dampak yang positif terhadap penanganan permasalahan pengungsi Korea Utara di Korea Selatan. Pada tahun 2019, LiNK berhasil membantu 150 pengungsi dalam proses pemukiman kembali mereka di Korea Selatan, dilanjutkan dengan kenaikan pada jumlah pengungsi yang terbantu pada tahun 2020 yang mencapai angka 474 pengungsi. Pada saat pandemi, LiNK juga membuktikan upaya mereka dalam mengisi celah pemerintah yakni dengan mengadakan berbagai perkumpulan serta pelatihan untuk melengkapi pelatihan lanjutan yang tidak dapat didapatkan oleh pengungsi sebagai akibat dari ditutupnya berbagai fasilitas pemerintah.

DAFTAR PUSTAKA

Buku

Creswell, John W., and J. David Creswell. *Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches*. Thousand Oaks, CA: SAGE Publications, Inc, 2018.

Jackson, Robert dan Sorensen, Georg. *Introduction to International Relations: Theories and Approaches*.

Kauppi, Mark V., dan Paul R. Viotti. *International Relations Theory*. Lanham, MD: Rowman; Littlefield, 2020.

Lewis, David dan Kanji, Nazneen. *Non-Governmental Organisations and Development*.

Neuman, W. Lawrence, dan Karen Robson. *Basics of Social Research: Qualitative and Quantitative Approaches*. Don Mills, Ontario: Pearson Canada Inc., 2018.

Artikel Jurnal

“Leaving North Korea: My Story.” Association for Asian Studies.

<https://www.asianstudies.org/publications/ea/archives/leaving-north-korea-my-story/>.

Lee, Yeeun, Minji Lee, dan Subin Park. “Mental Health Status of North Korean Refugees in South Korea and Risk and Protective Factors: a 10-Year Review of the Literature.” *European Journal of Psychotraumatology* 8 (November 2017). <https://psycnet.apa.org/record/2017-58472-003>.

Rho, In-Suk, Hee-Young Kang, dan Jeung-He Jeon. "Mental Health Factors Associated with North Korean Defectors' Quality of Life." *International Journal of Advanced Culture Technology* 7, no. 2 (2019).

Suh, You-Kyung. "Some Problems of South Korean Government's Current Integrating Policies Regarding North Korean Defectors and Its Future Options." *Dept. of Non-Governmental Organization Studies, Kyung Hee Cyber University*. https://www.psa.ac.uk/sites/default/files/2852_637.pdf.

Sung, Jiyoung, dan Myong-Hyun Go. "Resettling in South Korea: Challenges for Young North Korean Refugees." *The Asan Institute for Policy Studies*, 8 Agustus 2014.
<https://www.jstor.org/stable/pdf/resrep08152.pdf?refreqid=excelsior%3Ac2cb06b194d7a3b711e56dba694053fe>.

Vakil, Anna. "Confronting the Classification Problem: Toward a Taxonomy of NGOs." *World Development*.
https://www.researchgate.net/publication/222596323_Confronting_the_Classification_Problem_Toward_a_Taxonomy_of_NGOs.

Yang, Jeea. "Struggles of Resettlement: North Koreans in South Korea." *American Psychological Association*, September 2018.
<https://www.apa.org/international/pi/2018/09/north-koreans-resettlement>.

Dokumen Resmi

Korea Hana Foundation. "2019 Settlement Survey of North Korean Refugees in South Korea."
<https://northkoreanrefugee.org/home/eng/resources/research/index.do?menuPos=20>.

Korea Hana Foundation. “2020 Settlement Survey of North Korean Refugees in South Korea.”

<https://northkoreanrefugee.org/home/eng/resources/research/index.do?menuPos=20>.

Korea Hana Foundation “North Korean Refugee Foundation”.

https://northkoreanrefugee.org/eng/info_on_nkrefugee/data_statistics.jsp.

Korea Hana Foundation. “Settlement Support Process.”

<https://northkoreanrefugee.org/home/eng/contents.do?menuPos=2>.

Liberty in North Korea. “Annual Report 2019.”

<https://www.libertyinnorthkorea.org/financials>.

Liberty in North Korea. “Annual Report 2020.”

<https://www.libertyinnorthkorea.org/financials>.

Liberty in North Korea. “Changing the Narrative.”

<https://www.libertyinnorthkorea.org/changing-the-narrative>.

Liberty in North Korea. “Home.” <https://www.libertyinnorthkorea.org/>.

Liberty in North Korea. “Media Kit.”

[https://assets.website-files.com/5e28ce521a254c96c4b83891/5ef43749635137464b81cf3a_Media%20Kit%202019%20\(1\)%20\(2\).pdf](https://assets.website-files.com/5e28ce521a254c96c4b83891/5ef43749635137464b81cf3a_Media%20Kit%202019%20(1)%20(2).pdf).

Liberty in North Korea. “How Coronavirus is affecting North Korean refugees and

LiNK.” <https://youtu.be/cBtW3ukt-Jk>.

Liberty in North Korea. “Refugee Rescues.”

<https://www.libertyinnorthkorea.org/refugee-rescues>.

Liberty in North Korea. “Refugee Resettlement.”

<https://www.libertyinnorthkorea.org/refugee-resettlement>.

Liberty in North Korea. “The North Korean People’s Challenges.”

<https://www.libertyinnorthkorea.org/learn-nk-challenges>.

Liberty in North Korea. “Undercover Footage From Real North Korean Refugee

Rescue Missions.” <https://www.youtube.com/watch?v=vkQRKe9oi3w>.

Ministry of Unification. “2020 Implementation Plan for Settlement Support for North Korean Defectors.”

https://www.unikorea.go.kr/eng_unikorea/news/releases/?boardId=bbs_000000000000034&mode=view&cntId=54248&category=&pageIdx=3.

Ministry of Unification “Brief History.”

https://www.unikorea.go.kr/eng_unikorea/about/aboutmou/history.

Ministry of Unification. “Policy Task 3.”

https://www.unikorea.go.kr/eng_unikorea/policyissues/policytask/tasks/task3.

Ministry of Unification. “Settlement Support for North Korean Defectors.”

https://www.unikorea.go.kr/eng_unikorea/whatwedo/support/.

United Nations High Commissioner for Refugees. “NGO Toolkit for Practical

Cooperation on Resettlement” UNHCR.

<https://www.unhcr.org/4cd40e109.html>.

United Nations High Commissioner for Refugees. “Refugee Status Determination” UNHCR. <https://www.unhcr.org/refugee-status-determination.html>

United Nations High Commissioner for Refugees. “Resettlement Data.” UNHCR. <https://www.unhcr.org/resettlement-data.html>.

United Nations High Commissioner for Refugees. “Republic of Korea: Law No. 11298 of 2012, Refugee Act.” Refworld. <https://www.refworld.org/docid/4fd5cd5a2.html>.

United Nations High Commissioner for Refugees. “Resettlement Data.” UNHCR. <https://www.unhcr.org/resettlement-data.html>.

United Nations High Commissioner for Refugees. “Resettlement.” UNHCR. <https://www.unhcr.org/resettlement.html>.

United Nations High Commissioner for Refugees. “States Parties to the 1951 Convention relating to the Status of Refugees and the 1967 Protocol.” UNHCR. <https://www.unhcr.org/protect/PROTECTION/3b73b0d63.pdf>

Internet

Ahn, Sung-mi. “A look inside the revamped North Korean defector debriefing center.” The Korea Herald.

<http://www.koreaherald.com/view.php?ud=20210624000729>.

Bhayani, Paras D. “News Brief: Students Found Group Focused On Human Rights in

North Korea; Chapter Joins Yale, Other Universities.” The Harvard Crimson.
<https://www.thecrimson.com/article/2006/3/7/news-brief-students-found-group-focused/>.

Behraves, Maysam. “Constructivism: An Introduction”.

<https://www.e-ir.info/2011/02/03/constructivism-an-introduction/>.

Bicker, Laura. “Han Sung-Ok: Was This North Korean Defector Failed by the South?” BBC News. BBC, 23 Agustus 2019.

<https://www.bbc.com/news/world-asia-49408555>.

Fifield, Anna. “Just about the only way to escape North Korea these days is if you have family in the South.” Washington Post.

https://www.washingtonpost.com/world/asia_pacific/the-only-way-to-escape-north-korea-these-days-is-if-you-have-family-in-the-south/2016/03/31/ad69d480-e08a-11e5-8c00-8aa03741dced_story.html.

Jo, He-rim. “Hanawon: Helping NK defectors settle better in capitalist South.” The Korea Herald. <http://www.koreaherald.com/view.php?ud=20190705000565>.

Kang, Tae-jun. “Death of North Korean Defector Sparks Concerns About South Korean Policies.” The Diplomat. The Diplomat, 16 Agustus 2019.

<https://thediplomat.com/2019/08/death-of-north-korean-defector-sparks-concerns-about-south-korean-policies/>.

Ko, Han-sol. “Poorest of the poor: defectors lured to demonstrations by pocket money.” Hankyoreh.

http://english.hani.co.kr/arti/english_edition/e_northkorea/741144.html.

Koh, Byung-joon. "No human rights violations found at N. Korean defectors' debriefing center since 2014: NIS chief." Yonhap News Agency.
<https://en.yna.co.kr/view/AEN20210623008951325>.

Liberation News. "Loyal Citizens of Pyongyang in Seoul."
<https://www.youtube.com/watch?v=BkUMZS-ZegM>.

Refugee Health TA. "Mental Health."
<https://refugeehealthta.org/physical-mental-health/mental-health/>.

TODAY. "See How One North Korean Soldier Escaped To South Korea."
<https://www.youtube.com/watch?v=BzsYP0YQ9y4>.

VOA. "S. Korean Spy Chief Apologizes for Forgeries in N. Korea Spy Case."
<https://www.voanews.com/a/s-korean-spy-chief-apologizes-for-forgeries-in-n-korea-spy-case/1893592.html>.

Voice of North Korea by Yeonmi Park. "Breaking: Mother and daughter tragically killed trying to cross North Korea border."
https://www.youtube.com/watch?v=qK_KNKaVWVv&t=769s.

